
特首梁振英昨日下午在行政長官辦公室會見訪港的瑞典金融市場及消費者事務部長及財政部副部長博隆德，就
雙方共同關心的課題交換意見。梁振英表示，香港和瑞典在各個範疇的聯繫日趨緊密。作為國際大都會，香港能
夠在連結瑞典與中國內地和亞洲市場中擔當「超級聯繫人」角色，並期望兩地繼續加強在金融和創新及科技等方
面的合作和交流，共同推動金融科技的發展，實現互利共贏，又鼓勵更多瑞典企業到香港發展和投資。

■記者 鄭治祖

特 首 晤 瑞 典 財 目金 官 員
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港警函粵公安廳求晤李波
特首：兩地通報機制有效 強調續跟進案件

梁振英昨日出席行政會議前會見傳媒
時，主動提到李波事件的最新進

展。他指出，香港警方前日傍晚收到廣
東省公安廳警務聯絡科，就香港查詢和
跟進李波事件的覆函，警方於是聯絡李
波妻子，及於同日晚上發出新聞稿向社
會報告事件。香港警方收到警務聯絡科
覆函後，已隨即發出一封公函給警務聯
絡科，要求安排與李波會面。

過去不少案件 回覆需時更長
被問到香港與內地通報機制是否失
效，梁振英在回應時強調，在通報機制
下，過去亦有不少不同性質的案件，所
需要的回覆時間比李波事件更長，「我
知道社會對事件的關注，本人和特區政
府亦是十分關注的。在這個通報機制底
下，過去亦有不少不同性質的案件，廣
東省或內地其他省市回覆我們的時間，
所需要的時間比李波這件案件更長。
（特區）政府會繼續跟進（事件），希
望能夠進一步了解案件情況。」

林煥光籲謹慎態度評論事件
行政會議召集人林煥光昨日出席一個活

動時表示，期望特區政府和警方代表，能
夠盡快與李波接觸，了解事件詳情，又呼
籲大家要以謹慎態度評論事件。

警設熱線讓市民提供資料
立法會保安事務委員會將於下周二舉

行特別會議，內容為「內地當局與香港
特別行政區政府之間的通報機制及向在
內地被扣留的香港居民提供的協助」。
據保安局提交立法會的文件顯示，警方
正設法了解「失蹤」人士情況、背景與
案發經過，並循閉路電視錄像等搜證及
尋找線索。現時相關案件由港島總區失

蹤人口調查組合併處理，並由港島總區
重案組支援。警方已設立24小時熱線，
讓市民提供與案件相關的資料。
保安局強調，任何情況下，內地及香

港的警務人員均不可以在對方境內執
法。除在法律准許的情況下，特區政府
不容許任何人或任何機構進行未獲授權
的刑事調查或非法拘捕，當局會全面徹
底調查任何疑似這些違法事件。
文件指，根據內地與特區政府建立相

互通報的機制，內地公安部應向香港警
方通報包括公安機關、海關、人民檢察
院和國家安全部，對涉嫌犯罪的香港居

民，採取刑事強制措施的情況。該機制
自2001年1月1日開始運作至上月底，內
地向香港通報近1.2萬多次，涉及9,400
多名港人，個案大部分涉及詐騙、走私
和毒品等罪行，地點主要在廣東省。

梁志祥批反對派炒作嚇市民
保安事務委員會委員、民建聯立法會議

員梁志祥指出，社會十分關注李波「失
蹤」的事件，特別是在反對派不斷炒作
下，令市民感到恐懼。為免事件被繼續誤
解，當局應向香港市民詳細通報機制的安
排細節和執行情況等，才能令市民釋疑。

香港文匯報訊（記者 李自

明、鄭治祖）香港警方前晚接獲

廣東省公安廳警務聯絡科覆函，

確認銅鑼灣書店股東之一李波現

正身處內地。特首梁振英昨日表

示，香港警方收到廣東省公安廳

覆函後，已經聯絡李波妻子，並

於同日晚上發出新聞稿向社會報

告事件，同時發出公函給廣東省

公安廳，要求安排與李波會面。

他不認同香港與內地通報機制失

效，又強調特區政府會繼續跟

進，希望進一步了解案件情況。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）一小部分香港大學學
生今日發起罷課。港大學生會會長馮敬恩前日聲稱，
學生會不參與策動罷課是參考「魁北克式學運模
式」，呼應前學聯秘書長周永康去年底一篇有關魁北
克罷課，包括採取封鎖大學院校課室等手段癱瘓大學
以至社會的文章，自揭所謂學生「自發」罷課的險惡
用心。
網媒《立場新聞》前日刊出一篇馮敬恩專訪，講述

他們的「罷課策略」。馮敬恩在訪問中提到，港大學
生自發成立罷課委員會，當中沒有港大學生會成員，
就是有意效法魁北克的「學運」模式，罷課大會由學
生自發，以吸納更多學生，及交由學生一起決策。港
大學生會則會擔任橋樑角色協助同學云云。至於何謂
「魁北克式學運模式」，訪問未有提及。
《香港G報》昨日進一步披露，早於去年10月，另

一網媒《獨立媒體》刊登了周永康一篇題為《罷課作
為一種武器：癱瘓大學、社會、政府的匕首魁北克罷
課作為參考》的文章。文章中提到，2012年魁北克的
20萬人反加學費罷課，是「由學生罷課帶動，癱瘓大
專教育，再而局部封鎖部分政府機關及企業」，並稱
魁北克罷課的抗爭程度值得香港「學運」和「社運」
等「自省」，其組織方式將更靈活機動，有利橫跨大
專界至大學及研究院。

周永康文章鼓吹封鎖課室阻教學
周永康在文章中聲言，罷課作為一種「武器」，可

癱瘓大學、社會、政府，指魁北克罷課以6星期為
本，封鎖大學院校課室，直接使大學無法如期完成課
程，癱瘓授課、畢業、行政、財政日程，影響政府的
教育經費和向社會各行各業的人才輸出。由於學生封
鎖大學院校課室，教師學生無法進入，教師支持罷教
的成本也相對降低。魁北克最終「在社會不合作的威
脅下，政府提前大選，反對黨上台，終止學費加價計
劃」。

馮敬恩學「魁北克模式」
罷課圖癱大學社會

香港文匯報訊（記者 李自
明）港大學生會今日發動罷課，
其中一項「訴求」 就是廢除特
首必然出任校監安排。特首梁振
英昨日強調，特區政府從大學撥
款到人事任命，既有責任亦有權
力，「權力和責任是一體兩面
的。」
梁振英昨日出席行政會議前會

見傳媒回應時，被問到會否檢討
大學條例。他在回應時強調，特
區政府對大學既有責任亦有權
力，「政府就大學的種種，從撥
款到某些人事任命，政府既有責
任亦有權力，權力和責任是一體
兩面的。」

李國章晤10院長
陳文敏借題發揮

在罷課前外，被校委會否決而
未能晉升副校長的港大法律學院
前院長陳文敏，昨日「配合」在
電台「唱衰」新任校委會主席李
國章。他稱，自己「聽聞」李國
章近日同時「召見」10名學院院
長，做法如「君臨天下」。李國
章發言人回應指，有關會面「一
早安排好」，會上並無提及學生
罷課或改革校委會訴求，只是討
論大學方向及聽取院長意見，
「唔係召見，係約見，唔好混淆
視聽。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港素有廉潔之都的美
譽，香港廉政公署去年全年共接獲2,798選舉以外的貪污投
訴，較2014年增加18%。貪污問題諮詢委員會主席周松崗
昨日表示，此數字並不反映貪污情況有所惡化，而是有效
受控，顯示了廉署過去一年持續加強反貪宣傳工作，鼓勵
市民舉報貪污的成效。他又認為，部分人「大鑼大鼓」往
廉署舉報，是利用廉署作政治工具，對廉署調查工作增加
阻力，做法值得商榷。
監察廉政公署的四個諮詢委員會昨日舉行周年簡報會，
周松崗和審查貪污舉報諮詢委員會主席譚惠珠、防止貪污
諮詢委員會主席區嘯翔，及剛卸任的社區關係市民諮詢委
員會前主席梁智仁均有出席，匯報各委員會於2015年的工
作概況。

去年接2798貪污投訴增18%
周松崗表示，去年全年共接獲2,798貪污投訴（不包括選
舉投訴），較2014年的2,363宗增加18%，可追查的投訴
則由1,561宗增至1,950宗，升幅達25%。其中關於私營機
構的投訴佔65%，涉及政府的佔28%，公共機構7%，有關
比例與過去數年大致相若。
他認為，廉署接獲的舉報雖然上升，但並不反映貪污情
況有所惡化，反而顯示廉署過去一年持續加強反貪宣傳工
作，鼓勵市民舉報貪污的成效，故香港仍然是國際稱譽的
廉潔之都。

「大鑼大鼓」舉報 做法值得商榷
不過，周松崗指部分人「大鑼大鼓」往廉署舉報，做法

值得商榷，因為難免會令人感到有人利用廉署作政治工
具，「報案時高調地指，我現在入去告你了那一類行為，

我覺得是有商榷地方在政治事件有關的方面這樣做，令人
有一個感受到，可能是有利用廉署作為政治工具，這件事
我覺得是不好，對廉署執法絕對不利。」他又認為，這將
增加案件調查難度，讓對方有機會「處理」證據，為調查
工作增加阻力。
譚惠珠也認同香港貪污情況保持平穩並有效受控，又認為

廉署調查人員鍥而不捨和專業執法的精神，不但有助調查工
作取得進展，更能將罪犯繩之以法。雖然有個別檢控個案涉
及特區政府人員，整體公務員仍不負市民期望，保持高度誠
信及廉潔。
另外，對於公眾近年甚為關注有關樓宇管理的「圍標」

問題，周松崗表示，廉署已經成立一個專案小組，主動出
擊，集中調查活躍於業內但名聲不佳的公司和人，遏止有
關問題。若有需要，廉署會及早採取執法行動，堵截在投
標階段任何不法的「圍標」活動。

周松崗：有人利用廉署作政治工具

■監察廉署工作的四個諮詢委員會簡報於2015年的工作概
況。左起：梁智仁、周松崗、譚惠珠、區嘯翔。劉國權 攝
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香港文匯報訊（記者 文森）立法會
工務小組委員會繼續審議廣深港高鐵
約196億元的追加撥款申請。運輸及
房屋局局長張炳良重申，如果未能在
下月底前成功申請追加撥款，高鐵或
需暫時停工，再啟動工程時造價將大
增，又表明「一地兩檢」問題將不能
趕及在這一個多月內解決，呼籲議員
不要將「一地兩檢」及追加撥款申請
綑綁處理。

叫停後 每月仍需付2.33億
立法會工務小組委員會昨日第三次開

會審議高鐵的追加撥款申請。張炳良指
出，若立法會財務委員會未能在下月底
前批出追加撥款，高鐵工程或需暫停，
但仍需每月支付2.33億元，應付工地與
器械保養及相關人員開支。若在半年後
重新招標，啟動至完成工程費用將高達
282億元，即最後完成整個高鐵項目前
後共需932億元。
他表明，特區政府絕對不會建議放棄

高鐵項目，讓工程「爛尾」，因此舉將
令高鐵工程的設計及未完成工程全部報
廢，不單650億元委託費用白費，且須
進行必須的善後工程，費用不少於106
億。至於高鐵原先可帶動的周邊發展及
對本港之對外運輸、經濟及社會效益
等，皆會一掃而空。
張炳良強調，特區政府會追究港鐵作

為「項目管理人」應負的責任，保留法
律上和合約上一切權利，但政府不能因
為不滿超支及港鐵表現，便不理後果迫
令高鐵停工、終止工程合約甚或「爛
尾」。

張炳良籲分開處理「一地兩檢」
有議員在會上質疑，當局遲遲未交代
「一地兩檢」細節，令他們難以支持撥
款，張炳良坦言，工程現有的650億元
資金，將於7月耗盡，追加撥款已面臨
「死線」，而「有些事情急不來」，
「一地兩檢」也難以在下月底前完全解

決。他呼籲議員將「一地兩檢」及追加撥款申請
分開處理。
他強調，一定會在完全符合香港基本法及「一

國兩制」的原則下實行「一地兩檢」，絕對不會
出現曲解基本法或削弱法治的情況，也絕對不會
因為經濟效益而犧牲「一國兩制」。
會議期間，社民連主席梁國雄又施展拉布伎

倆，聲言不滿特區政府未能交代如何追討港鐵責
任，提出即時休會的動議，其他反對派議員附
和，指政府未能清楚交代追加撥款後的合約安
排，要求更多資料。民建聯主席李慧琼批評，反
對派議員只是運用議事程序，浪費議會時間。最
後，動議以10票贊成、15票反對被否決。
是次會議歷時兩小時，因仍未進入是否支持追

加撥款的表決，須於本周六加開會議繼續討論。
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■張炳良表示，如果未能在下月底前成功申請追
加撥款，高鐵或需暫時停工。 彭子文 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）本港
「銅鑼灣書店」人員報稱「失蹤」事
件，備受社會各界關注。多名港區全國
人大代表昨日均表示，目前事件訊息混
亂，整件事撲朔迷離，目前所有揣測，
包括對內地執法部門的揣測都是不公
平，應該等事件真相大白。他們也促請
中央及特區政府盡快查明事件，以體現
「依法治國」精神。
港區全國人大代表譚惠珠昨日指，大
家不應揣測銅鑼灣書店多人「失蹤」的
事件，而任何揣測，包括對內地執法部
門的揣測，都有可能對當事人或內地執
法部門不公平，應該等事件真相大白。
她又強調，公安倘越境執法，就會違
反香港基本法及「一國兩制」的底線，
這是無人可以逾越，相信中央及特區政
府也不會讓人逾越這條底線。

譚惠珠信事件獲有層次地處理

她指出，有關人士指自己是自願返內
地，目前也未有任何證據顯示他們是不
自願，因此只能信他們是自願，但期望
有關方面能盡快查明事件。自己身為人
代，已多次追問事件，中央政府在港的
工作人員知道大家的關注，相信中央、
地方政府及特區政府，都會各有層次地
處理是次事件。
港區全國人大代表劉佩瓊也認為，目

前訊息混亂，整件事撲朔迷離，一些報
道予人感覺不合邏輯，故認為內地應透
過具權威性的途徑發放訊息或澄清事
件，而不是由傳媒或電視台報道方式交
代，又期望內地及特區政府應盡快處理
好事件，倘事件涉及刑事問題、有道理
的，應讓公眾知道，如有錯誤就糾正，
體現依法治國精神。
被問及香港警方要求公安廳安排與李

波會面，劉佩瓊說，過去一些港人在內
地遇到問題，也曾有駐當地的特區官員

去了解，要求見面不會有問題。

葉國謙贊成港警爭取與李波見面
港區全國人大代表、立法會保安事務

委員會主席葉國謙昨日出席電時台節目
表示，內地現時提供的資料只是李波是
否身處內地，並非提供具體身處的地
點，故雙方的通報機制有改善空間，又
認為特區政府應該爭取與李波見面，及
有責任了解內地執法人員有否到港執

法。
港區全國人大代表田北辰則相信，香
港警方將有機會與李波會面，估計廣東
省與特區政府應經過溝通，安排到會面
才會提出，否則只會弄巧反拙。他認
為，倘香港警方能與李波見面，最重要
是必須了解李波是在怎樣的情況下到內
地，是自願抑或在無選擇下、非自願地
被帶返內地助查，倘若是後者就很嚴
重。

各界：亂揣測「李波事件」不公平
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